
百年變局加速演進，
地緣政治複雜多變。三年

來，特區政府面對的困難之多、挑戰之大前所未有。
在中央堅定支持下，特區政府團結帶領全港市民沉着
應戰，轉危為機，順利完成基本法第23條立法，築牢
維護國家安全屏障；完善地區治理， 「愛國者治港」
局面更加穩固，為着手解決過去沒有條件觸碰、解決
的深層次矛盾和問題，打下堅實基礎。

在香港回歸祖國28周年前夕，香港特區行政長官
李家超在接受 「同心築夢 共謀發展」 粵港澳媒體灣
區行第四場聯合採訪團視頻訪問時表示，回顧三年施
政歷程，最開心能解決住房、青年、交通、醫療等民
生難題。 「我在上任的時候公屋的輪候時間是6.1年，
現在是5.3年，減少了大概九個半月。」 李家超表示，
特區政府正推進劣質劏房治理立法，計劃引入合規
「簡樸房」 標準以取締違規劏房，相關法規草案預計
年內提交立法會審議。

大公報記者 凱雷、羅洪嘯

李家超在視頻訪問中表示，在同事努力下，超過10年的
劏房難題即將通過立法解決，用 「簡樸房」 計劃取代；多年
未能解決的三個海隧分流問題終於得到有效解決，縮短過隧
道時間；加強基層醫療計劃，新增高血壓、糖尿病的篩查，
醫療重點從治病轉向預防，保障市民健康。 「我要求大家做
一個以結果為目標的政府，我非常感謝我的政府團隊。」 李
家超說。

新推出簡約公屋3萬個單位
談到施政三年來住房問題的解決，李家超在視頻訪問中

如數家珍。李家超說： 「我在上任的時候公屋的輪候時間是
6.1年，現在是5.3年，減少了大概九個半月，九個半月是什
麼概念呢？輪候時間縮短了13%。當然我們還要努力，新推
出了簡約公屋3萬個單位來解決住房問題。今年全年會建成
9000個單位可以入伙，有些市民已經住進了簡約公屋，我們
測算過幫他們節省的租金超過20億元。」

房屋局 「簡約公屋」 第一期有兩個項目，分別是元朗攸
壆路、牛頭角彩興路項目。元朗攸壆路項目3月底起分兩期陸
續入伙，彩興路項目預計6月底開始入伙。 「簡約公屋」 第二
期包括啟德世運道（第一期）、屯門青福里、觀塘順安道
（由舊校舍改建）、上水彩園路（由舊校舍改建）四個項
目，共提供約5060個單位，預計今年第四季起陸續入伙。

立法引入合規「簡樸房」 取締劏房
李家超表示，過去兩年，特區政府通過打擊公屋濫用行

為，成功收回8000個單位，使8000戶合規家庭得以遷入，同
時節省了超過70億港元的公共資源，相當於新建一個規模如
元洲村（7000餘單位）的公屋項目，這一成果充分體現了團
隊的努力與貢獻。

本月初，立法會三讀通過《2025年房屋（修訂）條例草
案》，明年3月31日起，嚴重濫用公屋將會刑事化，最高罰款
50萬元、監禁1年。李家超表示，為進一步改善基層居住環
境，特區政府正推進劣質劏房治理立法，計劃引入合規 「簡
樸房」 標準以取締違規劏房，相關法規草案預計2025年提交
立法會審議，若獲通過，將逐步全面取締劣質劏房。

青年宿舍從80個增至3000個
本港劏房數目現時約10.8萬間，劏房住戶21.6萬人。

《簡樸房條例草案》將於下月提交立法會，登記認證制度擬
於明年3月推出，2027年3月起不可出租未登記劏房。現時市
面的劏房約有25%將不符合 「簡樸房」 規格，需要改裝，保
守估計，4年後將有約8萬個合規格簡樸房推出。

在青年住房方面，李家超表示，特區政府特別重視青年
住房問題，青年宿舍數量從上任時的80個增加到現在的3000
個，增長近40倍。此外，還積極幫助青年人買房，推出了多
項計劃，比如專門給青年人分配的二手居屋，還有新樓盤發
售時給青年人額外增加一次抽籤機會，讓他們買房的機會比
普通人多一倍。 「我們很快會就信用報告制度做公眾諮詢，
希望聽到大家的意見，看看怎麼優化政策，更好地回應市民
的需求。」 李家超說。

專訪

「最開心能解決一些民生難題」
李家超回顧三年施政：公屋輪候時間縮短九個半月
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資料來源：《簡樸房條例草案》

最少8平方米

樓面至天花板至少2.3米

如有橫樑，樑底高度至少2米

須有足夠火警逃生路徑

廁所外設供水點及洗滌盆

住戶專用獨立廁所

設有人工照明

獨立水電錶

簡樸房最低標準
（摘要）

北都各區
未來房屋供應概覽

▲今年2月，市民排隊填表申請第二期簡約公屋。 大公報記者何嘉駿攝

引進84企業500億投資 創造2萬職位
在一片看衰香港國際金融中

心地位的奇談怪論聲中，香港逆
勢而上，去年重回國際金融中心

三甲地位，香港股市去年在全球表現更是一
枝獨秀。

行政長官李家超表示，香港經過三年的
努力，國際金融中心排名從跌到第四位上升
到第三位，人才競爭力排名從16位上升到第

9位，引進的84家企業帶來了500億的投資，
創造了2萬個職位，這足以證明我們的政策
方向是對的，也就更有底氣繼續推動具體的
政策。談及搶人才搶企業時，李家超表現得
拚勁十足，他說： 「搶人才搶企業不單是搶
資金，搶機構回來，機構來到香港，就會帶
來一堆人才，而不是去搶一個人。如果我們
不參加搶人才，我的隊伍可能就被對手搶走

了，提升了對方的競爭力，那麼我的隊伍競
爭力就會下降，所以我們會繼續去搶人
才。」

「以後還有很多工作要做，我是相信所
有事情沒有最好，只有更好。當然我們也有
競爭對手來互相比較，我也希望香港的競爭
力再提升，排名更高，但是最重要的還是要
以自己為競爭對象。」 李家超說。

雙向奔赴 「粵車南下」措施快將推出
廣東一直是香港與內地合作

中最重要的夥伴，而大灣區建設
在全國發展格局中具有重要戰略

地位。行政長官李家超在接受 「粵港澳媒體
灣區行」 訪問團視頻專訪時，被問到如何看
待過去三年本屆特區政府在深化兩地合作方
面取得的重要成果。李家超表示，曾經經歷

兩地互相排斥、相互有猜疑的時期，到現在
兩地雙向奔赴，是很大的轉變。他說： 「開
始的時候可能有一些還是負面的，現在太正
面了，正面到一個情況，特別是一有機會，
周末也好、長假期也好，香港居民就到內地
去旅遊、去享受一下，這都是好的。因為我
作為行政長官，希望所有市民都開心，如果

他們覺得這個開心，我當然就開心了。」
李家超表示，除了港人北上消費，內地

赴港的旅客人數也上升了許多，一方面為內
地經濟帶來效益，另一方面亦助力帶動香港
經濟發展。他舉例 「港車北上」 措施為內地
帶來經濟效果，透露很快將推出 「粵車南
下」 措施。

訪12國 推動合作開拓商機
行政長官李家超就任三年時間共訪問過12

個國家，包括7個東盟國家，4個中東國家以及
1個南美國家秘魯。對於出訪的效果，李家超

評價 「成績不錯」 ，不僅促成多項合作協議簽署，更轉化
為實實在在的合同與訂單。

「現在香港被美西方抹黑，因此我們要走出去，也要
請進來，讓各國朋友知道香港的實況和機遇在哪裏，把香
港好故事帶回當地，宣傳給當地的人士。」

「為什麼我這麼重視去出訪不同的國家？不僅是讓外
面更清楚地認識香港，更是可以開拓商機，實現雙贏。」
李家超指出，東盟是香港第二大貿易夥伴，貿易額持續攀
升，近期更錄得14%顯著增長，展現出合作的巨大潛力。

以結果為目標很重要
「三年工作讓我更堅信做行政長官是個使命，所

以要抱着忘我無私的這個目標。縱然有的時候工作時
間很長，休息時間不夠，但是看到香港市民的歡笑，

我覺得這些都是值得的。」 李家超有感而發。
三年時間，香港踏入由治及興的新階段。翻開三年的成績

單，香港經濟實現完美 「V形反轉」 。 「當前香港經濟仍處於擴
張階段。」 李家超說。

最讓李家超欣慰的是政府治理模式和文化的改變。 「以前公
務員努力工作，要確保程序公平公正，但是對怎麼取得好的結果
想得不多。就好像一個工廠裏面每天乾乾淨淨，大家工作愉快，
但是沒有生產產品，即便生產出產品也沒有人買單，這就沒有意
義，所以以結果為目標很重要。」 李家超說。

互聯
互通

新田科技城
（包括河套區港深創新及科技園）

新增單位：5萬-5.54萬個
（人才公寓：6400個）

洪水橋／厦村新發展區
新增住宅單位：6.67萬個

元朗南新發展區
新增住宅單位：3.29萬個

馬草壟一帶
住宅單位：9800個-1.07萬個

流浮山、尖鼻咀、白泥一帶
住宅單位：4.8萬-5.3萬個

古洞北／粉嶺北新發展區
住宅單位：8.62萬個

粉嶺／上水（現有新市鎮）
住宅單位：9.23萬個

資料來源：發展局北部都會區統籌辦事處
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李家超歡迎咸輝訪港 感謝中央對港區委員重視
【大公報訊】記者龔學鳴報道：行政長官

李家超昨日在禮賓府歡迎全國政協副主席咸輝
訪港指導，與特區政府官員及各界人士會面座
談。李家超其後在社交平台發文表示，感謝中
央對港區全國政協委員和愛國愛港團體的重
視。

李家超說，港區全國政協委員是國家重要
組織成員，是愛國愛港的堅實力量，匯聚各界
精英翹楚，並肩負參議國事重任。他指，為了
加強聯繫，上任後成立了政府與人大政協的恆
常交流機制，由政制及內地事務局作主責單
位，推動和加強與各代表及委員的聯繫。自恆

常交流機制成立以來，特區政府已就多個課題
與人大代表和政協委員進行互動交流，共同大
力支持特區政府的工作，解釋政府政策，吸收
政協委員的意見。政協委員為特區政府出謀獻
策，並就政策出台發聲支持、宣傳解說，在團
結和統一理念，達到很好的效果。

李家超表示，特區政府十分感謝港區全國
人大政協的大力支持，在各方面發揮他們的影
響力，亦為特區施政提供寶貴意見和建議。特
區政府會繼續推動與港區全國人大政協、省級
委員等的互動交流，加強溝通協作，凝聚及發
揮愛國愛港力量，共建更美未來。

◀行政長官李家超26日在禮賓府歡迎全國政協副主席咸輝訪港指導。

A3 要聞 2025年6月27日 星期五




